



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 25 de febrero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, Ovaciones, El Universal, El Sol de México, Excélsior, Reporte Índigo, Crónica, La Prensa, El Heraldo de México.

## **En la CDMX, durante la tercera ola de la pandemia, la ocupación hospitalaria llegó a 95%/El Economista**

El presidente López Obrador reveló que durante la tercera ola de la epidemia de covid, la ocupación hospitalaria para la atención de pacientes llegó a 95% en la Ciudad de México. “Lo más complicado fue en la tercera ola. Aquí en la ciudad estuvimos en un 95% de ocupación de camas (...) nos pegó aquí muy fuerte en la ciudad, y es donde tenemos más infraestructura de salud”. Sin embargo, de acuerdo con el Sistema de Información de la Red IRAG de la Secretaría de Salud, el 4 de agosto del año pasado, cuando se registró el pico de la tercera ola, la ocupación de camas de hospitalización general alcanzó 77.63% en la capital del país.

## **Suma México 18 mil 252 nuevos casos de Covid-19/Ovaciones**

México registró este jueves 362 nuevos fallecimientos y 18.252 contagios por la covid, con lo que totaliza 5.478.489 casos y acumula 817.308 decesos en total, informó la Secretaría de Salud. Con estos datos, México es el decimosexto país en el mundo en número de contagios confirmados y es el quinto con más decesos por esta causa, por detrás de Estados Unidos, Brasil, India y Rusia, según el recuento de la Universidad Johns Hopkins. El encargado de la pandemia en el país, Hugo López-Gatell, afirmó este martes que la pandemia por covid-19 en México suma ya cuatro semanas con “reducciones de la intensidad epidémica” y avances “muy sustanciales” en la cobertura de vacunación. “Las noticias han sido muy positivas. Durante un mes consecutivo con reducciones de la intensidad epidémica y con avances muy sustanciales en la cobertura de vacunación particularmente los refuerzos, donde estamos teniendo una gran velocidad de aplicación”, afirmó López-Gatell durante la conferencia diaria desde Palacio Nacional.

## **Reconoce IMSS labor de residentes en pandemia/Ovaciones**

En el reto de salud pública más grande que enfrentó el IMSS, los 4 mil 893 médicas y médicos que concluyen su residencia, los últimos 2 años combatieron el covid, “la generación que hoy egresa se formó en el campo de batalla, en la primera línea de combate salvando vidas”. Así lo subrayó el director general del IMSS, Zoé Robledo, al mencionar que uno de cada 2 médicos residentes atendió la pandemia por covid y lo hicieron como auténticos profesionales de la salud, que ponen su vida al servicio de sus pacientes. En la Clausura del Ciclo Académico 2021-2022 e Inauguración 2022-2023 de Cursos de Especialización Médica, el funcionario agradeció a los 7 mil 716 residentes médicos de 53 diferentes cursos de especialidad, quienes se integraron a los Equipos de Respuesta covid, de estos 399 fueron líderes de equipo.

## **SRE concluye su labor en vacunas Covid: va Salud/El Universal**

Ya no es necesaria su intervención, pues la Secretaría de Salud puede adquirir por sí misma el antígeno contra covid, afirma Martha Delgado La labor de la SRE en la compra de vacunas contra el covid ya terminó completamente, por lo que Salud ya no requiere de la dependencia diplomática para continuar con la subasta del antígeno en México, afirmó la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado. En entrevista, la funcionaria subrayó que ya la estafeta está completamente en la Secretaría de Salud, en la cual recae toda la responsabilidad en el tema. “Ya acabamos, ya pasamos la estafeta, ahora es responsabilidad de la Secretaría de Salud porque, primero, ya tienen suficientes [vacunas] y

para las que hagan falta ya tienen línea directa para poder adquirirla”, dijo. Desde que se conoció de la propagación del covid y que la OMS declaró pandemia, el gobierno mexicano comenzó a buscar fuera del país insumos, y al momento en que se comenzó a hablar de las vacunas la tarea fue posicionarse para tener el antígeno en México.

### **Mayoría de muertes por Ómicron, en el Valle de México/El Sol de México**

Durante la reciente oleada de contagios de covid de la mano de la variante ómicron la Secretaría de Salud contabiliza 15 mil decesos al momento. De estos, el 10% se ubicaron en la CDMX. Entre la capital del país, Estado de México, Jalisco y Guanajuato se concentran el 31% de todas las muertes registradas en el país del 25 de diciembre al 19 de febrero. En todas las entidades del país esta oleada de contagios ha sido la menos letal en lo que va de la pandemia.

### **Alertan por corregir sordera profunda/Excélsior**

El uso de la tecnología y una terapia especializada pueden prevenir el padecimiento para 3 de cada mil recién nacidos que presentan discapacidad auditiva. En México 3 de cada mil recién nacidos presentan una discapacidad auditiva, la cual, se puede detectar de manera temprana con un tamiz auditivo neonatal, cuya aplicación es gratuita desde 2003, de acuerdo con la Secretaría de Salud. A pesar de que 60% de los casos de pérdida de audición son prevenibles, porque la sordera profunda se puede corregir con el uso de la tecnología de un implante coclear y una terapia de rehabilitación especializada, no todos los pacientes tienen acceso a estos procedimientos de manera temprana como es el caso de Katherine Michelle Serrano Rosales, quien nació en 2006, no se le practicó un tamiz auditivo y fue implantada después de la edad ideal, que es antes de los tres años.

### **“El implante coclear nos cambió la vida”/Excélsior**

“Soy muy feliz porque gracias a mis implantes puedo escuchar a mi familia, sus risas y mi música. Antes tocaba el violín y el arpa, ahora toco el piano y lo disfruto mucho, la verdad es que sí hay una diferencia entre escuchar y no escuchar porque la vida te cambia”, compartió Daniela Román. Su mamá, Gabriela Hernández, señaló a Excélsior que a su hija no le hicieron el tamiz auditivo al nacer, pero al enterarse de su condición la familia empezó a hacer todo lo posible para ayudarla y fue cuando se enteraron que podía tener un implante coclear. “Pero ahí nos enfrentamos al primer bache de muchos, porque al saber su costo —que actualmente debe ser un mínimo de 700 mil pesos— pues no teníamos esa cantidad y preguntamos si lo podíamos comprar en pagos y nos dijeron que no. “En este país puedes comprar un auto de un millón de pesos en mensualidades, pero no el implante de tu hija. Así empezó nuestra búsqueda hasta que llegamos al Instituto Nacional de Rehabilitación, donde incluyeron a Dany en el protocolo del Seguro Popular y la implantaron a los 2 años y 3 meses”, sostuvo.

### **Ante desinformación, abren web sobre el tema/Excélsior**

En el Día Internacional del Implante Coclear, que se conmemora el 25 de febrero, Olivia Rosales, mamá de Katherine, relató que, aunque su hija escucha, debido al retraso en su tratamiento y una mala atención, quizá ya no le sea posible lograr un dominio del lenguaje, porque tiene 15 años, su manejo del habla corresponde a una niña de 7 años. “Nunca le hicieron tamiz auditivo al nacer, ni lo conocíamos. Cuando cumplió dos años presentaba algo, pero los médicos decían que había niños que tardaban en hablar. “Katy ingresó al Instituto Nacional de Rehabilitación en octubre de 2008, y le detectaron hipoacusia bilateral profunda. Ya estaba en terapia, tenía sus aparatos auxiliares auditivos y cuando tenía tres años ya estaba programada para el implante coclear, pero durante la operación, uno de los instrumentos se rompió y un pedazo de metal se le insertó en la cóclea y no se pudo hacer el implante”, explicó.

### **Salud y bienestar/Reporte Índigo**

El Gobierno Federal trabaja para homologar el marco jurídico nacional en materia de comercialización, publicidad, expedición de licencias para la venta de bebidas alcohólicas, incluida la oferta por internet, entre otras, que representan los principales retos para el control de este tipo de bebidas en México, afirmó el titular de la Comisión Nacional contra las Adicciones, Gady Zabicky Sirot. Durante los primeros meses de la pandemia en México se reportó que 12 por ciento de las personas aumentaron su consumo de alcohol, 39 por ciento lo disminuyó y 48 por ciento no reportó cambios en su consumo. En tanto que el incremento en la frecuencia de la ingesta diaria durante el confinamiento se registró, sobre todo, en las mexicanas.

### **Diabetes y tabaquismo causan vitreorretinopatía proliferativa/El Universal**

La diabetes y el tabaquismo son las causas principales de la vitreorretinopatía proliferativa o retinopatía diabética proliferativa, patología que si no se atiende puede derivar en ceguera. Su incidencia en pacientes con diabetes

descompensada es de 40% a 50%, porcentaje que se reduce en un entorno global de diabetes controlada. La vitreorretinopatía proliferativa se caracteriza por la proliferación excesiva de vasos sanguíneos y la formación de membranas en el humor vítreo (gel transparente que rellena la cavidad ocular) inmediato anterior a la retina. “La tracción o jalón que estas membranas llenas de vasos sanguíneos ejercen sobre la retina puede llevar a su desprendimiento y afectar la visión”, dice María del Carmen Jiménez Martínez, tutora del Posgrado de Ciencias Biomédicas de la UNAM. Unos pacientes pueden responder a la administración de anticuerpos, los cuales bloquean la producción del VEGF, que genera vasos sanguíneos (Lucentis-Ranibizumab es el único fragmento de anticuerpo monoclonal recombinante humanizado autorizado en México por la Cofepris).

### **¿Niños con depresión?/Reporte Índigo**

El confinamiento para evitar la propagación del virus SARS-CoV-2, que provoca la enfermedad del covid, ha impactado fuertemente en la salud mental de las personas. Alteraciones o cambios en el sueño, estado de ánimo y apetito podrían ser algunos de los síntomas a tomar en cuenta. Dichos indicadores podrían revelar que la persona padece depresión, trastorno emocional que causa un sentimiento de tristeza constante y una pérdida de interés en realizar diferentes actividades. De acuerdo con el doctor en Psicología Valentín Martínez-Otero Pérez, de la Universidad Complutense de Madrid, por mucho tiempo se negó la existencia de este padecimiento en los niños, porque la infancia era, por fuerza, “una etapa feliz”.

### **Hay condiciones para reanudar las actividades presenciales suspendidas por pandemia: UNAM/Crónica**

En México existen condiciones para reanudar actividades fundamentales suspendidas por la pandemia de covid, sin tomar a la ligera el cambio ni descuidar las medidas de prevención, afirmó el doctor Samuel Ponce de León, Coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud, de la UNAM y Coordinador de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus. La UNAM colabora actualmente en varias iniciativas para desarrollar vacunas, para lograrlo trabaja en infraestructura de laboratorios de alto nivel, así como en varias fases de investigación, explicó la directora del Instituto de Biotecnología, Laura Alicia Palomares Aguilera.

### **Viene el tránsito desde la pandemia hacia la endemia/Crónica**

Mauricio Rodríguez Álvarez, integrante de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus, de la UNAM, explicó que en los próximos meses se podrá transitar de pandemia a endemia, si no surge una nueva variante o cambio abrupto. Una pandemia es un momento de emergencia y atención extraordinaria ante un fenómeno de esta naturaleza y se pasa a endemia cuando éste deja de ser excepcional, como ha sucedido con el coronavirus gracias a las pruebas diagnósticas, vacunas, vigilancia y otros avances en atención.

### **Aplican el refuerzo a los de 18 a 29 años/La Prensa, Ovaciones**

A partir de este jueves inicia el refuerzo contra covid para personas de 18 a 29 años residentes de las 16 Alcaldías, donde únicamente se contarán con el biológico Sputnik-V en las 10 sedes de vacunación. La aplicación de la dosis de refuerzo a este grupo de edad se realiza conforme a la letra inicial de su primer apellido y bajo el siguiente calendario: K, L, M, N, Ñ, jueves 24 de febrero; O, P, Q, R, viernes 25 de febrero; y S, T, U, V, W, X, Y, Z, sábado 26 de febrero. Las sedes para la aplicación de refuerzo con el biológico Sputnik-V son: Estadio Olímpico Universitario, para Coyoacán, Magdalena Contreras, Álvaro Obregón y Benito Juárez (no abre el sábado 26 de febrero por evento deportivo).

### **Arranca la certificación/El Heraldo de México**

Este jueves inició la certificación de alrededor de 300 ambulancias irregulares en la CDMX, para que, a más tardar el 28 de junio, estén en regla o de lo contrario estarán impedidas para prestar servicio. En este lapso, la Secretaría de Desarrollo Económico, con la opinión de la Secretaría de Salud, establecerá una tabla de tarifas máximas a las que se sujetarán los servicios que presten las ambulancias de los sectores privado y social. El costo se establecerá conforme la complejidad de la ambulancia. Las personas físicas o morales, propietarias, poseedoras u operadoras que presten servicios tendrán que acatar las tarifas. Toda ambulancia deberá participar, a título gratuito, en las tareas de atención a incidentes o accidentes con múltiples víctimas y en los casos de desastre, en coordinación con las autoridades competentes. Para la revisión de las unidades, conforme el nuevo Reglamento para Regular los Vehículos de Uso como Ambulancia, la Secretaría de Salud abrió una ventanilla única en sus instalaciones de Avenida Insurgentes 423, colonia Nonoalco Tlatelolco.